

Compromiso social del Pr, Profesorado Universitario de Rosario: el Dr. Tomás Varsi

Héctor Hugo Berra**

Fecha de recepción: 20 de agosto de 2012

Fecha de aceptación: 30 de septiembre de 2012

Resumen

En la década de 1920 la necesidad de cubrir las cátedras de la Facultad de Ciencias Médicas, Farmacia y Ramos Menores de la Universidad Nacional del Litoral, recientemente creada, puso de manifiesto un gran déficit. Se carecía de catedráticos locales y quienes pretendían acceder a la vida universitaria, no tenían respaldo académico suficiente, a pesar que muchos profesionales habían transitado largamente por la política y la función pública. Sin embargo, por esta última razón pudieron producir innovaciones, cam-

* El presente artículo es una versión modificada de la ponencia presentada en la IVª Jornada de discusión de avances de investigación en Historia Argentina: fuentes, problemas y métodos, llevadas adelante en el IDEHESI-CONICET.

** Becario doctoral en CONICET – ISHIR/CESOR, joseignacio.allevi@gmail.com

bios y obras, que trascendieron las aulas y el ambiente local, no solo en aspectos científico-académicos sino también en cuestiones político-sociales.

Un caso fue el del Profesor de Clínica Quirúrgica Tomás Varsi, hombre polifacético, preocupado desde largo por cuestiones sociales, de los pequeños productores rurales, la educación, la economía y la distribución de la riqueza. En este trabajo se hace un repaso de sus ideas y su obra.

Palabras clave: Tomás Varsi, compromiso social.

Abstract

In the 1920s the need to fill the chairs of the newly Universidad Nacional del Litoral School of Medicine revealed a large deficit. It lacked local Professors; and those who sought access to college life had no sufficient academic support, despite having acted in politics and public service. However, their professional experiences allowed them to produce innovations, changes and works that extended beyond the classroom and the local environment, not only in scientific-academic but also political and social issues.

For case, the Professor of Clinical Surgery Thomas Varsi, versatile man worried by social issues, of small farmers, the education, the economy and the distribution of wealth. This paper gives an overview of his ideas and his work.

Key words: Tomás Varsi, social commitment

Introducción

En este trabajo se presenta un aspecto del quehacer y el pensamiento de un médico olvidado, el Dr. Tomás Varsi a partir de una selección de textos de su autoría.

Hombre multifacético, además de sus numerosos trabajos realizados en su doble condición de Cirujano e Ingeniero - Arquitecto, títulos que invocaba principalmente, desplegó una intensa labor sobre temas político - sociales diversos. Todas ellas las desplegó entre Rosario, Buenos Aires, Sur de la Provincia de Buenos Aires, Río Negro

y Córdoba, donde además fue Diputado provincial por la capital, dejando una cantidad importante de obras escritas, dispersas y en algunos casos difíciles de hallar.

El propósito es mostrar la variedad de problemáticas que abordó, profundizando su estudio y aportando proyectos relacionados a las mismas, que en su mayoría fueron desatendidas o llanamente descartadas. No se analizan ni se ponen en cuestión los resultados de sus investigaciones o sus opiniones, objetivo de otro proyecto personal del autor, por exceder la intención de repasar la obra de sus inquietudes sociales y políticas, que por cierto resultan muy interesantes: por su variedad, por su vigencia en algunos casos, por el acierto de muchas proyecciones. Es necesario, para apreciar más cabalmente la intención de esta exposición, que las obras en las que figuran los textos seleccionados para este trabajo recorren el período entre 1892 y 1952. En este último año, Varsi publicó “La Vida de un Cirujano”, recordando su vida, su labor y los que consideraba sus aportes al país¹.

¹ Discurso de inauguración de la Sección Alienados, 1924, a cargo del Dr. Manuel Pignetto. Universidad Nacional del Litoral. Facultad de Ciencias Médicas, Farmacia y Ramos Menores, Memoria correspondiente al año 1924 elevada por el Decano Doctor Rafael Araya, (En adelante UNL-FCM-MMD), Rosario, 1925, p. 22.

Tomás Varsi

Nació en Génova el 13 de Febrero de 1866 y sus padres se establecieron en San Nicolás de los Arroyos provincia de Buenos Aires en 1870².



Imagen N° 1
Dr. Tomás Varsi
Ilustración de Caras y Caretas (c.1910)

Argentino por adopción, cursó los grados y el primer año de Colegio Nacional en la Escuela de los Salesianos, pasando luego a Rosario donde se matriculó en el Colegio Nacional en 1885 (a los 19 años). Integraron esa promoción: Félix Azcurra, Manuel Cordiviola, Francisco Correa, Edmundo Corsi, Aparicio Chapo, Manuel Esco-

² Dos reseñas críticas de la deriva de este campo de estudios en los últimos años en DIEGO ARMUS, "La enfermedad en la historiografía de América Latina moderna", en, *Asclepio*, (Vol. 54. N° 2, 2002), pp. 41-60; MARIA SILVIA DI LISCIA, "Reflexiones sobre la nueva historia social de la salud y la enfermedad en Argentina", en ADRIÁN CARBONETTI, RICARDO GONZÁLEZ LEANDRI (EDS.), *Historias de salud y enfermedad en América Latina, siglos XIX y XX*, (Córdoba, Centro de Estudios Avanzados, UNC, CONICET, 2007).

bar, Nicanor González del Solar, Andrés Guastavino, Leopoldo Hormaeche, Clemente Lencina, Antonio López, Leopoldo Melo, Martín Navarro, Julián Paz, Bartolomé Petry, Lorenzo Ponce, Samuel Rivas, Antonio Robirosa y José Tuells³.

Se graduó en la Facultad de Medicina de Buenos Aires el 20 de Abril de 1892 con la Tesis: "Infección Urinaria. Su etiología, Patogenia, Profilaxia y Tratamiento" y su padrino fue el Profesor de Clínica Quirúrgica Dr. Ignacio Pirovano⁴. De esa promoción formaron parte también: Horacio Piñero, Gregorio Aráoz Alfaro y Elvira Rawson de Dellepiane.

Radicado en Bahía Blanca luego de graduado, instaló allí el que se considera primer aparato de Rayos X del país. En Rosario fue Profesor Titular de la Cátedra de Clínica Quirúrgica de la recientemente creada Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional del Litoral, entre 1921 y 1929, Consejero Superior y autor con el Arquitecto René Barbá de los planos del Hospital Nacional del Centenario y la mencionada Facultad anexa al mismo⁵.

Posteriormente se trasladó a Córdoba, donde actuó como legislador antipersonalista durante la gobernación del Dr. Frías⁶. Falleció en 1956⁷.

³ Aquí sería oportuno destacar la labor académica de los distintos grupos de trabajo del Instituto de Estudios de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Quilmes.

⁴ TOMÁS VARSÍ. *Infección Urinaria*, Tesis Doctoral, (Buenos Aires, 1892).

⁵ RAIMUNDO BOSCH. *Historia de la Facultad de Medicina*, (Santa Fe, 1966), pp. 91-92.

⁶ VARSÍ, *La Vida...*, pp. 41 y 71.

⁷ HÉCTOR H. BERRA, "Tomás Varsí. Una figura olvidada de la medicina argentina." *Revista Médica de Rosario*, (Rosario, 77, 2011), pp. 89-97

El grito de Alcorta

Con motivo de la rebelión de los agricultores del sur santafesino en 1912, escribió: “Absorto en la vida de estudio y trabajo constante a que me obliga la profesión, he sentido sin embargo el clamor de una agitación humana que levantándose en los campos de nuestra provincia para extenderse vertiginosamente en casi todo el país agrícola, traspuso los mares para llegar con sus ecos más o menos velados hasta la vieja Europa siempre atenta a nuestras menores incidencias. Llamó mi atención no el hecho en sí porque lo esperaba hace tiempo, sino la rapidez de su desarrollo [...] Las crisis repentinas en el orden económico son siempre graves cuando no fatales. Por el contrario presentándose con cierta lentitud se advierte el peligro a tiempo, se conjuran males, se evitan desastres [...]

La crisis agraria y el paro de los agricultores no son más que uno de los tantos factores, el principal si se quiere, cuya conjunción en un momento dado con otros también muy poderosos dio como resultado el mal momento económico actual. Y desde que nuestra provincia es esencialmente agrícola, cualquier entorpecimiento grave en el desarrollo de esta industria, debe traer como consecuencia inevitable un profundo malestar comercial semejante al que existe desde hace algún tiempo [...]

El problema agrario se planteó al fin no sólo para nosotros sino para el país entero. Y bien venido sea si tenemos el coraje y el talento de afrontarlo y resolverlo de una vez, removiendo obstáculos, perfeccionando métodos, enmendando errores, y con ánimo sereno y libres de prejuicios, lleguemos a soluciones justas y equitativas”⁸

“La Economía Nacional se siente perturbada, conmovida, desequilibrada de tiempo en tiempo como si una fatalidad irremediable acechara sus triunfos... Las tendencias actuales y más que eso, la característica del país inspirado bajo todas sus fases, es su falta de iniciativas poderosas, serias, meditadas, controladas por el estudio y sostenidas con la energía inquebrantable de quien se siente en la plenitud de sus propias fuerzas [...]

⁸ TOMÁS VARSÍ, *Los grandes problemas nacionales*. (Rosario, 1914), pp. 26 -27.

Hace ya muchos años que tanto en el orden económico como en el industrial somos tributarios incondicionales del extranjero. Diríase un pueblo enervado que busca las soluciones fáciles y prontas, que otros cerebros encontraron en el insomnio de las noches crueles que depara la ignorancia a la necesidad”⁹.

“Las crisis políticas y económicas son propias de todos los pueblos que evolucionan hacia su perfeccionamiento, es decir son propias de todos los pueblos civilizados del mundo... Pretender que una Nación no caiga jamás en los apremios de una crisis es una utopía; admirarse que haya caído en ella una ingenuidad; fulminarla por la misma causa, ignorancia suprema de la vida y maldad sin ejemplo... La evolución de las ideas es nuestra característica, y en el campo de la moral y de la intelectualidad es donde se encuentran todas las libertades y todos los rumbos; de ahí sus ventajas y sus peligros”¹⁰.

“La Gran Cuestión que se ha planteado para la Agricultura Argentina, es que con los actuales gastos de explotación los saldos netos del agricultor y de la Agricultura son insignificantes en las cosechas medianas que son la mayoría, siendo solo importantes en las cosechas buenas y extraordinarias que se observan cada cinco o seis años [...]

El sistema de arrendamiento al tanto por ciento fijo usado hasta la fecha es irracional, y dados los gastos actuales de producción agrícola, el porcentaje fijo tiene que arruinar al agricultor en plazo más o menos largo. El colono debe pagar cada año un arrendamiento más bien proporcional al beneficio neto de sus cosechas y no al producto bruto de las mismas” [...].

Con semejante régimen financiero la Agricultura tendrá que *anemiar* cada vez más a medida que los gastos de explotación aumenten, hasta que llegue el momento crítico en que se estará obligado por la fuerza de los acontecimientos, a encarar resueltamente una reforma radical en la explotación del suelo argentino”¹¹.

⁹ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 40.

¹⁰ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 41.

¹¹ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 110-111.

En su conferencia en la Bolsa de Comercio de Rosario, transcrita en el libro, dijo: “Señores: La amable condescendencia del señor Presidente de la Cámara Sindical explica mi presencia en este recinto. Y si he venido a distraeros por breves momentos, es al solo objeto de dar a conocer el resultado de mis investigaciones sobre uno de los móviles que levantó a una gran masa de agricultores en son de protesta contra los propietarios, hasta declarar la huelga por todos conocida. Ese móvil era la carestía de los arrendamientos [...]”

Me chocó sobremanera que en un país esencialmente agrícola nadie se hubiera ocupado de estudiar a fondo el problema complicado de los arrendamientos, y por lo tanto nadie contestara con plena conciencia al grito de rebelión aguijoneado por la miseria de los agricultores. Nuestro silencio a las reivindicaciones de los colonos o simples rebajas concedidas, indicaban bien a las claras que no teníamos una exacta idea del problema que se planteaba ante nosotros con las ansias de una solución vital y perentoria [...]

Y bien; era necesario salir de una actitud ambigua y buscar y decir la verdad, única manera de corregir errores, de afirmar actitudes, de sincerar procedimientos. [...]

A los gritos un tanto violentos del trabajador de nuestros campos pidiendo mejoras no se les debe replicar con actitudes airadas o de represalia, porque nuestra cultura nos obliga a soluciones diametralmente opuestas. Y si muchos agricultores se han excedido en sus reclamaciones, acosados por la miseria que deparan los malos años o víctimas de sus propias faltas, debemos tolerar hasta cierto punto tales intemperancias y pensar serenamente antes de replicar a esa clase trabajadora que forja al fin y al cabo en buena parte la riqueza y el bienestar del país, y que lleva sobre sí la más grande de las desgracias: la ignorancia, fuente de todos los males. Y lleva sobre sí la ignorancia porque los gobiernos no le dan escuelas para instruirse y educarse, a punto tal, que el analfabetismo es hoy una vergüenza deplorable en el país entero [...]

La inferioridad intelectual del agricultor que como último término redundaba en perjuicio no solo de sus intereses y de los nuestros, sino de la riqueza colectiva del país entero, no debe ser juzgada como una

culpa, sino como una laguna deplorable que urge remediar. “Y toca a nosotros en buena parte cumplir tan noble fin. Y a los gritos destemplados responderemos con la calma y el buen raciocinio, y a las exigencias desmedidas opondremos estudios serios, concienzudos, matemáticos si fuera posible, que descubran la verdad donde estuviere y distribuyan equitativamente la riqueza agraria entre propietarios y agricultores”¹².

“Estudiado a fondo el problema y descubierta la verdad, la solución se impondrá sin mayores resistencias. Y para contrarrestar actitudes injustas y extemporáneas de una de las partes hacia la otra es de todo punto imprescindible federarse mancomunando esfuerzos, fijando orientaciones, afianzando resistencias si fuera necesario [...]

El ejemplo nos viene desde abajo, y debemos imitarlo. La antigua máxima “la unión hace la fuerza” que esgrime hoy la masa proletaria de casi todos los pueblos civilizados y que sentimos en carne viva, era necesaria también en la clase agraria para controlar la acción de los terratenientes. Y así como todo gobierno necesita una oposición que fiscalice sus actos e impida los abusos que trae aparejados el poder, la fuerza y la riqueza, así llegó para la agricultura argentina su momento psicológico de contralor al formarse la Federación Agraria Argentina. Nada ni nadie habría podido impedirlo, como nada ni nadie impedirá en el mundo la evolución social que presenciamos en todas las ramas de la actividad humana”¹³.

“Esta distribución de la utilidad neta que dejan las cosechas se hizo y se hace hasta la fecha de una manera rutinaria, empírica e irracional. La inmensa mayoría de los colonos que trabajan el suelo argentino, el 70 por 100 seguramente, lo hacen pagando al propietario un tanto por ciento fijo de lo que cosechan. Pero todos habrán observado que durante los años de malos rendimientos los agricultores se levantan en masa pidiendo rebajas, pues clasifican el arrendamiento de muy caro sea cual fuere su monto, y la inversa, después de uno a dos años buenos, ellos mismos puján y elevan los precios de las mis-

¹² VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 112-113.

¹³ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 114.

mas tierras que poco antes detestaran. [...] la simple observación de esos hechos que me ha sugerido el estudio que di a conocer en mi obra *La Evolución de la Riqueza Argentina* y que trajo como resultado el nuevo sistema de arrendamiento que llamo proporcional. En definitiva, este sistema constituye un verdadero régimen de arrendamiento científicamente combinado y que señala una nueva orientación en las relaciones comerciales que ligan a propietarios y agricultores. Aunque todavía no sea perfecto, puede desde ya entrar en la práctica con positivos beneficios para todos, y espero que mediante los mejoramientos que sugiera la experiencia su adopción llegará a ser general. Tal es la fe con que lo sostengo. Pero aunque no llegara a resultado tan feliz, se habrán cumplido mis deseos, que fueron y son siempre de ser útil a la sociedad en que actúo en la medida de mis modestas fuerzas”¹⁴.

Democracia

“La iniciación real y fecunda de las Democracias debe ser a base de la instrucción y educación del pueblo. Su desarrollo lento pero seguro, debe efectuarse siempre sobre la plataforma inmovible de una acabada moral social y del hogar. La culminación de las mismas será incontrastable, si se hermanan en el transcurso de su evolución la independencia económica del ciudadano con su libertad política [...]

“Es la realización de estas premisas que ha de fraguar el tipo del ciudadano moderno” [...]

Pretender erigir una Democracia (sin) semejantes ciudadanos es una locura. Cuando más surgirá como bien dice Ingenieros una Mediocracia, en la cual el grupo al parecer selecto o de primera fila, se compondrá de simuladores del talento o de la virtud, pero en el fondo mediocres de alma, de inteligencia y de corazón”¹⁵.

¹⁴ VARSÍ, *Los grandes problemas...* p. 116.

¹⁵ VARSÍ, *Los grandes problemas...* pp. 17-18.

“Todo país que incluye en su organismo económico un sistema Impositivo tal, que sustraiga del Trabajo y del Capital de la clase Productora la mayor parte de los recursos que necesita su Gobierno, castiga, empobrece, desalienta y frena torpemente las energías creadoras de quienes constituyen el cerebro, el corazón y el músculo de la Nación entera. Por el contrario: si adopta como única o principal fuente de recursos el Impuesto sobre la tierra libre de mejoras por medio de una Contribución Territorial razonable y progresiva, tomará con toda justicia una parte del mayor valor que la tierra experimenta por el esfuerzo colectivo de todos los habitantes del país, y combatirá de una manera natural el acaparamiento de grandes extensiones de tierra, matando en sus gérmenes al inicuo Feudalismo Territorial que en estos momentos tratan de extirpar todas las naciones civilizadas del Mundo [...]

Con un sistema Impositivo basado en estos principios la Clase Productora acrecentará sus energías estimulándose en producir más y mejor, porque la riqueza se distribuirá sus energías estimulándose en producir más y mejor, porque la riqueza se distribuirá más equitativamente entre las diversas Clases Sociales, para bien del individuo, de la sociedad y de la Nación entera”¹⁶.

Toda política económica de un país que tenga por finalidad ayudar proporcionalmente al que más trabaje en las diversas formas de la actividad humana, mediante leyes sabias y oportunas, distribuirá automáticamente la riqueza pública de una manera equitativa y justa, realizando así un ideal de alta civilización y buen gobierno [...]

Los pueblos cultos están obligados a evitar las profundas crisis sociales y económicas que puedan presentarse en el transcurso de su vida, mediante las reformas que siempre se encuentran cuando una firme y enérgica voluntad estudia los graves defectos que bastardean su desarrollo, y un sentimiento de estricta justicia prevalezca sobre cualquier conveniencia personal”¹⁷.

¹⁶ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 19 .

¹⁷ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 20.

Los grandes problemas nacionales

“Uno de los grandes Problemas Nacionales a resolver en este momento histórico para la vida económica del país, es la reforma radical de su anacrónico e injusto sistema tributario, causante principal de todas nuestras crisis económicas y sociales. Se debe adoptar como impuesto base el territorial, avaluando la tierra libre de toda mejora que represente trabajo y capital. Estos debieran liberarse paulatinamente de todo impuesto, cargándosele proporcionalmente al suelo. El impuesto territorial será progresivo a partir de una parcela máxima, cuya extensión estará subordinada a su situación, calidad y destino de que fuera susceptible, es decir a su valor real, teniendo en cuenta que el país es esencialmente agrícola-ganadero. Conjuntamente se iniciará una nueva orientación en la política aduanera hacia el libre cambio, descargando paulatinamente los impuestos que gravan los artículos de primera necesidad, y todos aquellos que sean indispensables para la explotación de nuestras industrias madres, y recargando grandemente los artículos de lujo, alcohol, tabaco, etc. [...]

Con estas medidas la parcelación de los latifundios vendrá de una manera natural, y la fundación de Colonias se hará con un mínimo de capital. Si a este sistema económico se le agregara un vasto plan de instrucción y educación primaria, secundaria e industrial, y frenando las actuales fábricas de Doctores por medio de programas y sistemas de estudios severísimos se encauzara la actividad de una gran parte de la juventud hacia las industrias madres del país y sus derivadas, inculcando en su mente la idea creadora de todas las energías y del más seguro porvenir que es la explotación de su propia tierra, se hubiera llegado donde ya se debiera estar, porque cada hombre habría llegado a “Bastarse a sí mismo”¹⁸.

¹⁸ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 23-24.

“Nuestro siglo se caracteriza esencialmente por un positivismo estudiado, insinuante, maquiavélico. Cada hombre, cada agrupación, cada pueblo, hace ante todo su negocio [...] A la expansión territorial siguió la absorción comercial. La primera se usa menos que antes, no porque se reconozca y se repudie su brutalidad y su injusticia, sino porque es más cara y de resultados siempre aleatorios. La absorción comercial por el contrario, entra con el guante blanco de la diplomacia, se insinúa felinamente con engañosas generosidades, y deslumbra siempre con mentidas promesas mientras aprisiona en sus mallas de oro a la incauta víctima. La absorción comercial entra siempre disfrazada con los títulos simpáticos de expansión e intercambio, mientras tantea el terreno sobre el que quiere maniobrar. Presta dinero con aires de indiferencia y generosidad, acapara industrias, abarrota tierras y compra minas, seleccionando siempre y asegurando cuando es posible por tiempo indeterminado, la explotación de las principales riquezas de un país”¹⁹.

La riqueza mal distribuida

“Lógicamente se deduce entonces que todo hombre y toda sociedad deben pasar por varias etapas durante su evolución. Estas etapas serán cuatro: la de formación, la de perfeccionamiento, la de culminación y la de decadencia. Cada etapa tiene sus características, especialmente según la raza de que se trata. Pero en general podemos decir que en la primera predominan los grandes acontecimientos guerreros entre la raza indígena que defiende el suelo nativo, contra otras razas más civilizadas o más fuertes y poderosas que tratan de absorberla. De esta lucha resulta la Independencia o la Esclavitud. Esta etapa cuya ambiente intelectual y moral suele ser embrionario sobresale en cambio por sus virtudes guerreras, y el heroísmo constituyendo todo su ideal, la lleva tarde o temprano a ser una Nación independiente y libre. Surgen después los primeros hombres de talento que mediante sus clarividencias y sus virtudes, echan las bases de la incipiente nacionalidad y la organizan sobre leyes más o menos perfectas. [...]

¹⁹ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 45.

Y al final de su primera evolución el pueblo sustituye al ídolo guerrero por el ídolo civil, como si presintiera que el poder de las armas es transitorio como la barbarie misma. Afírmase orgánicamente la Nacionalidad después de mil vicisitudes, y cayendo o levantando, tan pronto en las densas nieblas de la Anarquía como sobre los horrores de una Dictadura, tan pronto en los apremios de una pobreza *aflicta* como en las holguras incipientes de una riqueza que se vislumbra, se cumple la primera etapa de Formación de la nacionalidad que nada ni nadie destruirá en lo sucesivo, mientras no llegue a su último período de Decadencia.[...]

[...] durante esa primera Etapa de Formación, en la cual el enriquecimiento se agiganta en razón directa de la bondad del país y de la raza que lo habita, la riqueza pública no se distribuye equitativamente entre los que más trabajan en las diversas formas de la actividad humana. Es precisamente ese período turbulento que precede a la definitiva organización de la Nacionalidad, que fomenta todas las injusticias, todas las usurpaciones y todos los favoritismos. Y ya sea por la fuerza brutal o por latrocinios más o menos bien disfrazados de donaciones o derechos imaginarios, comiéntase a realizar la primera y más grande de las injusticias y de las usurpaciones: la apropiación indebida de la Tierra Pública²⁰

“[...] Al iniciar la segunda Etapa es decir la de Perfeccionamiento, su actividad se duplica, y el afán de mayores riquezas y de mayores comodidades así como el ansia de alcanzar una felicidad que nunca llega, los lanza vertiginosamente en el nuevo camino donde cada cual se abre paso como puede. En este período comienzan a florecer las Artes, las Industrias y paulatinamente las Ciencias, la Instrucción general y la Educación²¹”

“Y es éste el momento crítico y trascendental para toda nacionalidad que evoluciona hacia su culminación. Lo es, por cuanto según sus orientaciones materiales morales e intelectuales dependerá su éxito en la lucha por la vida. Desde este momento los Pueblos pue-

²⁰ VARSI, *Los grandes problemas...* p. 51.

²¹ VARSI, *Los grandes problemas...* p. 53.

den enfilear el camino de la Sabiduría, de la Riqueza, del bienestar y de la Gloria, o derrumbarse más o menos estrepitosamente antes de haber alcanzado la etapa gloriosa de la Culminación. A veces si sus energías son potentes y sus riquezas naturales cuantiosas, véase a esos Pueblos seguir una marcha alternante de prosperidad aparatosa y deslumbrante, seguida a breve término de crisis morales y económicas.[...]

En ese caso, su marcha total será en definitiva de avance lento o de estancamiento enervante, puesto que una buena parte de su prosperidad no le pertenece. [...]

Se comprende que durante la primera y segunda Etapa los Pueblos y los hombres deben tener un solo ideal: llegar al tercer período o sea el de Culminación. Y eso sólo se consigue cuando se tiene por base una buena instrucción y educación, y cuando mediante una intensa vida intelectual se llega a tal nivel de cultura, que no hay problema en la vida que no pueda resolverse con las propias fuerzas. Y es en la Etapa de Formación y Perfeccionamiento que los Pueblos necesitan estrechar las filas concentrando energías, y mediante el estudio, la producción y el ahorro, fraguar las bases sólidas e inmovibles de una potente Nacionalidad”²².

La Reforma Tributaria

“La Reforma Tributaria es de imprescindible necesidad entre nosotros. Si algunos creyeran que esto es un error por cuanto Inglaterra llega a plantearla solo después de centenares de años de vida institucional, podríamos contestarles que ella vivió durante siglos con un pueblo subyugado a prejuicios embrutecedores, sustentados por anacrónicas jerarquías sociales, al punto de convertir en verdaderos esclavos blancos a buena parte de su clase productora. Pero nosotros que nos asimilamos con una inmigración creciente elementos más o menos conscientes desde ya, con aspiraciones e ideas definidas de mejoramiento social desde que pisan suelo argentino, planteamos

²² VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 54-55.

conjuntamente con la llegada del inmigrante los mismos problemas sociales que se debaten en su patria. Ellos surgen por y para el hombre, y donde quiera que él vaya, producirá acontecimientos íntimamente relacionados a sus cualidades físicas y morales. [...]

Por eso nosotros necesitamos desde ya ciertas reformas sociales que solo aparecieron en las Naciones Europeas después de varios siglos de vida institucional. De ahí también la imprescindible necesidad de seleccionar la inmigración”²³.

“Con una Reforma Tributaria basada más o menos en los principios que dejo expuestos, se destruirán los Latifundios, entregando al mercado de la Agricultura una enorme

cantidad de tierra improductiva o poco productiva, que generalmente suele ser la mejor del país. [...]

“La Riqueza que ella produjera se distribuirá mejor entre la Clase Productora y el Propietario o capitalista. Como consecuencia la producción aumentaría hasta equilibrarse con la demanda, el costo de la vida disminuirá, aumentando la riqueza individual y colectiva para mayor bienestar general. A su vez esto influirá sobre la moral del pueblo orientando su cultura hacia un perfeccionamiento cada vez mayor, y tratándose con tales medidas la independencia económica de los ciudadanos y de todos los que habitan el país, tendríamos que eso unido a la igualdad política que poco a poco vamos conquistando, habríamos cimentado la verdadera Democracia, fuente del anhelado bienestar general”²⁴.

[...] Solo así se llegará a la tercera Etapa en el desarrollo gradual y armónico de los pueblos, y su Culminación [...]

Y sin un cambio radical de rumbo el país casi despoblado se irá endeudando cada vez más, porque estamos haciendo la gran vida de los pueblos más ricos del mundo sin serlo todavía; porque los enormes capitales extranjeros que a diario nos llegan han acaparado las mejores industrias, monopolizado los más vitales servicios urbanos, abarrotado todos los medios de transporte, comprado ya una buena

²³ VARSI, *Los grandes problemas...*, pp. 63-64.

²⁴ VARSI, *los grandes problemas...*, p. 73.

parte de la mejor tierra agrícola, y proveído con sus diversos Empréstitos, las arcas muchas veces exhaustas de todos los Poderes Públicos de la Nación. Y para que no quedara una sola industria libre de la preponderancia económica extranjera, los Capitales Yankees dirigieron sus formidables baterías de millones a la más veterana de las industrias madres: la ganadería. Los Capitales Norte Americanos tomaron ya posiciones y derribaron varios baluartes que hasta ahora creíamos inexpugnables: los frigoríficos. Y como si una cruel ironía nos incitara más a la defensa, quiso el destino que el primer frigorífico que cerró sus puertas en plena lucha fuera el Frigorífico Argentino, el único precisamente que no debió caer nunca. [...]

Acaparada la industria de la Carne por los Yankees, hecho que lleva todas las miras de una total consumación, habremos completado el ciclo fatal y enajenado por tiempo indeterminado una buena parte de nuestra Independencia Económica”²⁵.

“Por estos caminos equivocados iremos precisamente donde no queremos llegar. Y si consideramos que en nuestro siglo la lucha por la vida no cesa hasta esclavizarse económicamente los unos a los otros, fácil será adivinar quién esclavizará a quien en la desigual contienda. [...]

De esta manera nos alejaremos cada vez más de la verdadera Democracia que perseguimos, pues ella no existe aun a base de la más perfecta igualdad política, sino está acompañada de una verdadera independencia económica”²⁶.

Clases sociales

“En el curso de esta exposición cité muchas veces a la Clase Productora, para quien según mi modo de ver se deben implantar especialmente las reformas económicas que dejo enumeradas. Pero es necesario entenderse respecto al verdadero alcance que doy y se debe dar a la palabra Productora. Hasta la fecha solo se ha comprendido

²⁵ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 75.

²⁶ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, p. 77.

en ella a los obreros de todas las profesiones, para quienes desde unos años a esta parte el Partido Socialista ha conseguido mejoras de verdadera importancia. Y lo merecen. [...]

“No hay duda que la lucha por un mejoramiento económico de la clase obrera interesa a todos, y pueblo y gobierno van concediendo lo que razonablemente pueden. Por eso vemos surgir desde las altas esferas legislativas leyes protectoras en su favor, y ya sean los capitalistas o los industriales, conceden también paulatinamente aumentos de salarios, disminución de horas de trabajo, seguro sobre accidentes y por último el retiro, cuando el organismo se siente desfallecer y el músculo no obedece ya al comando de la voluntad”²⁷

“[...] ¿Todas estas concesiones cedidas por la fuerza casi siempre, mejoran de una manera real y efectiva a la clase obrera, o producirán al mismo tiempo fenómenos de contragolpe perjudicando a otra clase social también pobre en buena mayoría, comprendida dentro de la Clase Productora, y que a la larga será la víctima expiatoria en esta lucha tan desigual? Se comprende desde luego que el aumento de salario y disminución de horas de trabajo favorece a los obreros, aunque el aumento concedido por los patrones recae sobre el precio de los artículos elaborados por los primeros y encarece la vida para ellos y para todos. Pero como el aumento de los salarios es superior a la suba de los artículos, queda para el obrero un saldo positivo que constituye su verdadera mejora. Pero esta mejora no es sino transitoria, porque la verdadera causa del encarecimiento de la vida no se remueve, y no removiéndose, la carestía seguirá su marcha ascendente hasta que el aumento primero concedido al obrero llega otra vez a no ser suficiente. De ahí nuevo pedido de aumento y así sucesivamente.[...]

¿Cuál es entonces esa causa tan poderosa que influye de manera decisiva en la carestía de la vida y en el bienestar de la sociedad, y por qué no se remueve?. [...]

Esa causa es: El valor creciente y desmedido del suelo. En efecto, su resultado inmediato es siempre encarecer la vivienda y el alquiler.

²⁷ VARSI, *Los grandes problemas...*, pág. 79.

A su vez aumentan los arrendamientos de los predios rurales y encarecen todos los alimentos y artículos indispensables para la subsistencia como ser la carne, la leche y sus productos, legumbres, frutas, etc.[...]

Veamos cual de sus factores es el directamente responsable de este aumento. Tres son los elementos determinantes del costo de producción: el precio del trabajo (salario), el precio del capital (interés) y el precio del suelo (renta). Es cierto que los salarios aumentaron, pero no en proporción de la carestía, que es de aumento progresivamente creciente, como lo fue el valor del suelo. Así pues, el aumento de los jornales no es la causa sino el efecto de la misma carestía. Y desde que los salarios no pueden ser inferiores al *mínimum* que necesite el obrero para su subsistencia, se deduce que encareciendo ésta, tienen que elevarse aquellos. El otro factor del costo de producción, El Interés, sabemos que desde hace muchos años ha venido bajando constantemente (a excepción de las épocas de crisis como la actual). ¿Qué es, pues, lo que realmente ha aumentado? Lo que ha aumentado indiscutible y enormemente es el valor del suelo, la renta, y este aumento es lo que determinó y determina el alza, del precio de la vivienda, de los arrendamientos, y de todos los alimentos y productos indispensables para la subsistencia"[...] Esta es la causa principal de la carestía de la vida, y seguirá en aumento mientras no se refrene la valorización territorial exagerada por la especulación. Estudiada ligeramente la verdadera y principal causa de la carestía de la vida, sabemos que la clase obrera corrige sus perniciosos y progresivos efectos con progresivos aumentos de salarios... Y ahora llega el caso de preguntar nuevamente: ¿No existirá otra clase social dentro de la Clase Productora que sea la víctima expiatoria de esta lucha desigual, y que por falta de organización, o porque no pueda exigir violentamente su mejoramiento económico, esté condenada a sufrimiento perpetuo o por lo menos indefinido? Hasta ahora que yo sepa no tengo noticias que se haya estudiado este punto de Sociología y creo conveniente hacerlo"²⁸.

²⁸ VARSÍ, *Los grandes problemas...*, pp. 80-83.

El problema agrario

“El valor real de los campos está subordinado a la parte de utilidad neta que percibe el propietario en concepto de arrendamiento, cuando éste es repartido según el sistema proporcional del Dr. Varsi. [...]

¿Ganadería o agricultura? Lo que más conviene al país es el sistema mixto. El impuesto previo al mayor valor de la tierra, es la condición absolutamente necesaria para una colonización de verdad. No se pueden formar colonias con agricultores propietarios si éstos no transforman su miserable chacra actual en una modesta granja que produzca de todo un poco, y no se le facilita un crédito por medio de un Banco Agrícola, desligándolo del almacenero que siendo su actual banquero no puede facilitarle dinero barato por cuanto el mismo tiene que pagar intereses y está expuesto a serios quebrantos por la insolencia del agricultor y la inseguridad de la cosecha. Las colonias deben organizarse en forma tal que los colonos tengan en la misma colonia el mercado para la venta de sus productos, tal como lo describo en mi obra “La evolución de la riqueza argentina”; de esa manera vendrá la explotación intensiva de la huerta y subproductos, los que volcándose en los mercados de las ciudades harán bajar sus precios y abaratarán la vida. Cuando los colonos sean propietarios podrán formar sus bancos o cooperativas propias, como ya sucede de la colonia Pigüé, en la provincia de Buenos Aires, con magníficos resultados. El balance de la agricultura nacional está por hacerse y es absolutamente necesario”²⁹.

Justicia Social

“Las consideraciones que van a continuación y sobre el derecho de los trabajadores sin hablar de los deberes, resultan de haber observado en el ambiente político económico social cierta tendencia a exaltar el obrerismo presentándolo como una clase social privilegiada

²⁹ VARSÍ, *Los grandes problemas...* p. 100.

de la organización nacional acordándole derechos y toda clase de mejoras elevando su nivel de vida que aplaudimos sinceramente, pues somos los iniciadores de tal política justicialista. Desde 1911 al publicar obras como *La evolución de la Riqueza Argentina*, *El Impuesto Progresivo al Suelo Urbano y Rural* en 1912, *Los grandes problemas nacionales* en 1914 anticipándonos al Justicialismo Peroniano hace más de 40 años. Pero la exaltación del obrerismo infiltrándolo en la política oficial sindicalista, constituye así un estado de privilegio social económico inaceptable, si pretende llevar a remolque condiciones económicas morales deprimentes al intelectualismo y la clase media social en la que estamos incluidos los profesionales”³⁰.

“[...] jamás podrá existir una nación realmente civilizada mientras actúen clases sociales antagónicas y enemigas, infiltradas de odio provocado no sólo por situaciones económicas dispares, sino por culturas morales que contrastan al enfrentarse diariamente en la lucha por la vida. Para evitar lo primero y llevar a la realidad la aspiración mundial de la más equitativa distribución de la riqueza creada por el esfuerzo de todos y una adecuada política social económica de los poderes públicos que favorezcan esa justa distribución de beneficios para todos, y no sólo una clase social como está sucediendo con el obrerismo, no queda otro recurso sino adoptar mi proyecto *La hermandad trabajo y Capital* que concebí en 1912 según el cual los obreros productores de cuanto necesita el pueblo y ellos mismos serán retribuidos no solo con el salario mutuamente convenido con el empleador sino con una participación en las utilidades obtenidas por las empresas al fin de cada año previo balance controlado por un apoderado de los obreros, un delegado del Ministerio de Trabajo y un representante de las empresas.[...]

El General Perón anunció el año pasado que cuando los ferrocarriles del Estado produzcan utilidades retribuirá al personal además del salario, una participación de los beneficios que obtengan las empresas. Tengo la absoluta seguridad que mi proyecto es la solución única para que los obreros, empleadores, profesionales, clase media

³⁰ VARSÍ, *La Vida...*, p.11.

social, y cualquier actividad que produzca riquezas necesarias para subvenir a las necesidades de una vida digna y feliz, pues sabrán cuanto más y mejor produzcan en la unidad de tiempo más ganarán todos, y la distribución de la riqueza nacional será un hecho real y positivo.[...]

La política actual de constante aumento de salarios y sueldos encareciendo la vida con una inflación de precios insoportables llevará al país a una situación muy grave pues los precios decuplicados disminuirán el consumo y la producción. Vendrá la desocupación, y sólo el Obrero privilegiado irá pidiendo aumento de salarios ante los precios disparatados, aumentos que siempre le concede el gobierno mientras congela los precios. Tal política parece que fuera una manera de realizar cuanto manifestó el Sr. Presidente de la República al proponerse actuar en una forma determinada, a los efectos “que los ricos sean menos ricos y los pobres menos pobres”, aspiración justa que también vengo sosteniendo hace 40 años, pero en estos momentos de descapitalización progresiva puede suceder que los ricos de hoy a fuerza de roerles los bienes sean los pobres de mañana y viceversa. Estaríamos entonces como al principio pero con la enorme diferencia que los nuevos ricos con los rencores y odios acumulados durante años al sufrir pobreza y baja condición social se vengarían de los ricos hoy empobrecidos y la barbarie social continuaría en pura pérdida para el pueblo y la Nación.[...]

La civilización sería imposible si no se comenzara por ennoblecer el hogar de todos los trabajadores manuales, intelectuales y clase media social en un pie de igualdad, sin privilegios injustos para clase social determinada. Para ennoblecer el Hogar Nacional es indispensable no sólo obtener recursos económicos suficientes conseguidos con trabajo, sino educando a los genitores especialmente a las madres, acordando a estas cuando su estado de pobreza lo requiera, no sólo recursos económicos, sino asistencia social y cultura proclamando los Derechos de las Madres como se realizó con los trabajadores, siendo aquellos tan importantes como éstas, pues los niños creados por las madres no sólo obtienen alimentación sino que ellas van transmitiendo su educación cuando la tienen a medida que el

niño crece, como este tomará de la madre y el padre su incultura y vicios si los tuvieran. Por tal razón la asistencia social a las madres es tan importante que la de los trabajadores manuales y es demostrado... en un estudio realizado el Año Sanmartiniano que procuré difundir en Córdoba, mediante un conferencia proclamando dichos principios, pero me lo impidió un ex ministro de educación por lo cual lo remití al Instituto Sanmartiniano de la Capital Federal”³¹.

Creación de Comedores Populares

“A la Comisión de Presupuesto e Impuestos... Lo que me interesa más es que no se tomara en cuenta por el Poder Ejecutivo este asunto por falta de recursos disponibles desde ya. Y digo no se tomara en cuenta porque no se han dispuesto hasta ahora resoluciones fundamentales, a los efectos de aliviar la situación apremiante en que se encuentra una gran parte de la población obrera. Discutir este asunto de que haya necesitados, me parece absolutamente innecesario. El crear trabajo, como se clama por todas partes, es algo sumamente innecesario.[...]

El crear trabajo, como se clama por todas partes, es algo sumamente difícil de resolver; fácil de decir, muy difícil de resolver, lo repito. Sé muy bien que el Poder Ejecutivo en estos momentos se encuentra con serias dificultades en la percepción de la renta, que ya se insinúa un déficit en el presupuesto, que irá aumentando con toda seguridad, no sólo en esta provincia sino en todo el país, y que, por lo tanto, el asunto de crear trabajo con recursos disponibles, es absolutamente imposible de realizar de inmediato. Entonces no se le puede pedir al Poder Ejecutivo que resuelva enseguida un problema que implica ya de por sí casi su insolubilidad amplia y completa. [...] Al enunciar esta idea de los comedores populares, lo que hice de una manera tal, que se disimule la faz verdaderamente antipática que tienen estas iniciativas como es el de hacer limosnas a nuestros semejantes. Por eso yo, en la parte pertinente de mi proyecto decía que se

³¹ VARSÍ, *La Vida...*, pp.11-15.

invitaba a los necesitados. Lo hacía en esa forma para disimular un poquito la faz vergonzante del asunto y que generalmente la misma prensa fustiga por el hecho de que se dice que al pueblo no hay que darle limosna, sino trabajo ante todo. No pudiendo resolver este segundo problema, entonces no queda más que afrontar el primero. El proyecto de resolución es bien claro y por eso yo solicito que sea tratado sobre tablas, si la Honorable Cámara lo cree conveniente: dirigirse exclusivamente al Poder Ejecutivo a los efectos de que no sólo procure crear trabajo en cualquier forma y en la medida que lo estime conveniente según el recurso fiscal, sino que de inmediato trate de solventar esta situación de necesidad apremiante, de hambre, y como médico tengo que hacer esta observación: hay dos clases de hambre: hay el hambre fisiológico del que no trabaja, que necesita sólo una ración de entretenimiento con muy pocas calorías, para reparar sus pérdidas, y los desocupados están en esta situación, los haraganes también y los vagos, de los que hay muchos de distintas clases sociales, y las raciones de quienes tienen que realizar un esfuerzo. Felizmente éstos son los menos. De manera que yo he calculado por investigaciones realizadas, que actualmente en la ciudad de Córdoba están dando alrededor de mil raciones diarias. Sólo los cuarteles dan cada uno alrededor de 60 a 80 raciones por día; la cárcel más de 100; las sociedades de beneficencia, los hospitales mismos, dan 30, 40 y 50 raciones por día. Así que si se pudiera financiar este proyecto en la forma como lo he pensado, creo que podríamos dar más de mil raciones por día y esto, señor presidente, pensaba hacerlo partícipe como se hace en Buenos Aires, Rosario y diversas ciudades de la Provincia de Buenos Aires, mediante comedores pagos, a 20 centavos cada comida para ayudar a un núcleo de más de 80 estudiantes de la Universidad, los cuales me consta de manera positiva que están pasando necesidades las más apremiantes, puesto que sus familias pobres ya de por sí durante esta crisis tienen mermadas sus entradas y se encuentran sin recursos suficientes para vivir humanamente. “Además, también pensaba hacer una sección para los canillitas, y niños abandonados, que hay legión por las calles, y de familias absolutamente indigentes, que están dando un espectáculo verdadera-

mente anti-humano, en una ciudad culta y grande como Córdoba, porque los vemos en todas partes, en las calles, andrajosos, descalzos, semidesnudos, y esa pobre gente es necesario, absolutamente, que sean socorrida. Aquí no se trata de dar limosna sino de ayudar fraternalmente y aunque tuviéramos que dar empleando esta palabra, que no debíamos usar nunca, cuando se trata de proteger al prójimo, deberíamos hacerlo, señor presidente, a mi entender. Así que yo antepongo a la creación del trabajo la apremiante necesidad de dar de comer y es en este sentido que me dirijo a mis honorables colegas y pido que este asunto sea tratado sobre tablas y, aprobado o no, habré cumplido entonces con mi deber. Nada más”³².

El agua que se bebe en Córdoba³³

“[...] Todo esto como preámbulo a ciertas observaciones que se me ocurren con motivo de una declaración de Aguas Sanitarias de la Nación, afirmando que las aguas corrientes que suministra a Córdoba son potables y exentas de todo germen infeccioso. [...] Pero el agua saneada la toma solo una parte de la población y el resto se surte a) de los canales y acequias de riego, b) posos naturales y vertientes, c) de posos aprovechando su napa freática, d) de posos semisurgentes y entre ellos el llamado San Martín, cuyo líquido garantido por la honestidad del aguatero, se vende a \$ 10 la tonelada, es decir la mitad de precio del vino de San Juan y Mendoza! El agua de las acequias es la del lago San Roque, mala de por sí, con el agravante de nuevas materias orgánicas, excrementos, residuos que agregan animales que chapalean en ella, ropa que lava por centenares de mujeres, con el aditamento de todo cuanto arrastra el viento que no es poco. Y esa agua la beben miles de personas, sin producirse epidemias catastró-

³² Cámara de Diputados de la Provincia de Córdoba, *Diario de Sesiones*. (Córdoba, 1933), pp. 659-661.

³³ TOMÁS VARSÍ, “El agua que se bebe en Córdoba” en *La Voz del Interior*, Córdoba, 03/01/1938, p.8.

“Pero los médicos observadores saben cuántos miles de personas mueren por infecciones intestinales o padecen de males crónicos como la Amibiasis tan difundida en esta región”.

ficas de tifoidea, disenterías, enterocolitis, etc.” “Ya dije en artículos anteriores que la naturaleza depura hasta cierto punto el agua de las acequias por sedimentación y la acción bactericida de los rayos solares que son los grandes amigos de los cordobeses para luchar contra las infecciones y la tuberculosis.[...]

Aquello que me contestó un criollo, al observarle como podía enfermarse bebiendo agua de una acequia donde chapaleaban perros, gallinas, etc. diciendo: “vea doctor, Ustedes son muy delicados, pero nosotros los pobres tenemos las tripas como tabaquera e gringo y no nos hace mal el agua de acequia”. Lo cual traducido por el médico podría interpretarse como una inmunización de largo tiempo. [...] Lo cierto es que el agua bebida por gran parte de la población es mala, como no pasa por la usina saneadora(sic) de Obras Sanitarias y la municipalidad no lleva el control químico – bacteriológico de las aguas circulantes por los canales y acequias de riego, como es su deber, pues le consta que sirve de bebida a gran parte de la población. [...] La falta de control en el agua que se vende a domicilio por iniciativa privada no tiene excusa. Los carreros pueden llenar parcialmente sus tanques de cualquier *robinete* de las aguas corrientes, no hay inspección del interior de los tanques.” “La higiene de la ciudad es muy deficiente, y eso lo ven hasta los ciegos y lo huelen hasta los que padecen anosmia. [...] La higiene pública y privada está muy descuidada en la ciudad”³⁴

Palabras finales

La selección de textos precedentes se halla lejos de agotar los temas abordados por Tomás Varsi, que incluyen además de los relacionados con la medicina, la cirugía, y la radiología: la arquitectura, la política universitaria, la geopolítica, la economía y el arte.

En algunos escritos menciona haberle enviado a distintos mandatarios municipales, provinciales y nacionales, proyectos y algunas de

³⁴ TOMÁS VARSI, “El agua que se bebe en Córdoba” en *La Voz del Interior*. Córdoba. 03/01/1938, p.8.

sus obras. Entre los aludidos figura Perón, en cuya Biblioteca³⁵ figuran tres libros de Varsi:

3192 - El encierro continental de Bolivia / T. Varsi.- Córdoba, 1945.- 154 p. BJD P 1103

3193 - Higiene pública: anteproyecto de organización nacional de la industria láctea / T. Varsi.- Córdoba, 1944.- 249 p. BJD P 1346 y

3194 - La hermandad trabajo y capital: la organización OTYC Córdoba / T. Varsi.-Córdoba, 1949.- 32 p. BJD P 1044.

³⁵ Archivo General de la Nación: *Biblioteca de Juan D. Perón y Bibliografía sobre el peronismo.*